

Direction générale du Trésor

BRÈVES ÉCONOMIQUES Tunisie & Libye

Une publication du SER de Tunis Semaine du 27 mai 2024

LE CHIFFRE A RETENIR

2,1% et 7,9%

Les prévisions de croissance économique de la Tunisie et de la Libye pour 2024, selon la BAD

Tunisie-Libye

Déplacement du président tunisien Kaïs Saïed et du premier ministre du GUN Abdelhamid Dbeiba au 10^e forum de coopération sino-arabe

Alors que ce sommet réunit habituellement tous les deux ans en Chine les ministres des Affaires étrangères des nations arabes, le président Xi Jinping a invité des chefs d'Etat à participer à cette édition spéciale du forum, qui fête son vingtième anniversaire, dont le président tunisien Kaïs Saïed et le premier ministre du GUN Abdelhamid Dbeiba. Etaient également conviés le roi du Bahrein Hamed ben Issa Al Khalifa, le président des Emirats-Arabes-Unis Cheikh Mohamed Bin Zayed Al Nahyan, et le président égyptien Abdel Fattah al-Sissi.

Kaïs Saïed s'est notamment entretenu avec le premier ministre chinois Li Qiang, l'occasion de réaffirmer leur volonté de renforcer la coopération économique, à travers la promotion de l'investissement des entreprises et du tourisme chinois en Tunisie, et la mise en œuvre de projets de développement dans des secteurs clés tels que l'économie verte, l'enseignement supérieur, la santé et la jeunesse. A ce titre, l'ouverture d'une ligne aérienne directe entre les deux pays a également été évoquée.

Abdelhamid Dbeiba, accompagné entre autres du président de l'Autorité libyenne d'investissement Ibrahim Taketa, a rencontré le ministre des Affaires étrangères chinois, Wang Li, avec lequel il a discuté du retour de l'ambassade chinoise à Tripoli, puis le premier ministre chinois Li Qiang, dans un entretien axé sur la coopération économique et commerciale bilatérale. Les deux homologues ont échangé sur le retour des entreprises chinoises sous contrat en Libye et des investissements communs à réaliser dans les infrastructures libyennes. Le déplacement en Chine du premier ministre du GUN intervient quelques jours après que des propriétaires d'entreprises libyennes en Chine ont demandé au ministre de l'Économie et du Commerce du GUN la réactivation de la Chambre de commerce libyco-chinoise et la nomination d'un nouveau président.

Tunisie

Signature d'un accord de financement entre la Tunisie et le FADES d'un montant de 10 millions de dinars koweïtien (soit 100 M TND)

Dans un <u>communiqué</u> publié sur son site, le Ministère de l'Economie et de la Planification a annoncé la signature d'un accord de financement avec le Fonds Arabe pour le Développement Economique et Social (FADES) le mercredi 22 mai en marge des réunions annuelles conjointes des institutions financières arabes. Ce financement d'un montant de 10 M KWD (équivalent à 100 M TND) vise à soutenir le projet de développement agricole intégré dans le bassin de l'oued Tassa, situé dans le gouvernorat du Kef. Comme précisé dans le communiqué, ce projet a pour objectif d'améliorer les infrastructures des systèmes agricoles et d'encourager le développement de projets agricoles durables et générateurs de revenus.

Les réunions annuelles conjointes des institutions financières arabes ont également été l'occasion pour la ministre de l'Économie et de la Planification de rencontrer son homologue égyptien. Les deux parties ont notamment évoqué les opportunités de coopération et de partenariats économiques tuniso-égyptiens, en particulier dans le secteur privé.

Signature d'une convention tripartite pour stimuler le développement économique des régions de Sidi Bouzid, Kasserine et Kairouan

La Caisse des Dépôts et des Consignations de Tunisie et les sociétés de développement économique des gouvernorats de Sidi Bouzid, Kasserine et Kairouan, ont signé le 27 mai une convention tripartite dans le cadre de l'activation du fonds IMPACT du projet du corridor de développement économique. Financé par la Banque mondiale, ce projet vise à réduire les disparités économiques régionales le long de l'axe Kasserine-Sidi Bouzid-Sfax à travers (i) le développement d'infrastructures et la modernisation des routes de cet axe; et (ii) l'amélioration de l'accès au financement pour les PME de la région via le fonds IMPACT.

TotalEnergies et le ministère tunisien de l'Energie signent un MoU dans le domaine de l'hydrogène vert

Le lundi 27 mai à la Kasbah a eu lieu la signature d'un protocole d'accord entre le consortium TotalEnergies/Verbund et le ministère de l'Industrie, des Mines et de l'Energie, en présence du chef du gouvernement, de l'ensemble des ministres concernés par la mise en œuvre du projet, et de l'Ambassadrice de France. Cet accord doit permettre de lancer les études d'un projet de production d'hydrogène vert, baptisé « H2 Notos », dans le sud de la Tunisie, dédié à l'exportation à grande échelle d'hydrogène vert vers l'Europe par pipeline. Le projet vise à produire 200 000 tonnes d'hydrogène vert par an durant la phase initiale, avec la possibilité d'atteindre 1 million de tonnes par an à terme. Il bénéficiera d'un accès privilégié au marché européen, grâce au «SoutH2 Corridor», un pipeline dédié reliant l'Afrique du Nord à l'Italie, à l'Autriche et à l'Allemagne, dont la mise en service est prévue vers 2030. A cette occasion le chef du gouvernement, Ahmed Hachani a rappelé l'importance de ce premier projet d'envergure pour la production d'hydrogène vert en Tunisie destiné à l'export. La Tunisie dispose d'avantages comparatifs essentiels à la réussite de projets hydrogène vert tels que son climat, sa proximité avec l'Europe, ses infrastructures de qualité ou encore ses ressources humaines et compétences, qui pourraient lui permettre de devenir l'un des principaux fournisseurs d'hydrogène vert de l'Europe.

La Tunisie possède les troisièmes plus importantes réserves prouvées de phosphate au monde selon le dernier classement de World Population Review

Le site World Population Review a placé la Tunisie à la troisième position de classement des pays possédant les plus grandes réserves mondiales prouvées de phosphate en 2024, derrière le Maroc et l'Egypte et devant l'Algérie. Selon ce classement, la Tunisie détient 2,5 Mds de tonnes métriques de phosphate contre 50 Mds de tonnes pour le Maroc (soit près de 70% du phosphate mondial) et 2,8 Mds de tonnes pour l'Egypte. La plupart des réserves de phosphate en Tunisie se situent dans le bassin minier de Gafsa au Sud du pays. Secteur clé de l'économie tunisienne depuis l'indépendance, la production de phosphates a connu une forte baisse à partir de la révolution de 2011 en raison des troubles sociaux et reprend progressivement à la faveur d'une volonté politique de reprise des exportations du secteur.

Propriété intellectuelle: l'adoption du protocole amendé de l'accord sur l'ADPIC permettra de promouvoir le secteur des industries pharmaceutiques en Tunisie

L'Assemblée des représentants du peuple (ARP) a approuvé le 29 mai, l'adhésion de la Tunisie à l'accord sur les aspects des droits de propriété intellectuelle qui touchent au commerce (ADPIC) de l'Organisation mondiale du commerce (OMC). L'adoption de ce projet de loi devrait permettre de développer le secteur des industries pharmaceutiques, particulièrement concerné par cet enjeux, à travers (i) la fabrication de médicaments réalisée dans le cadre des licences obligatoires (article 31 de l'ADPIC) pour l'ensemble des produits protégés par des brevets; (ii) l'exportation de médicaments vers les pays en développement et les moins développés, tels que les marchés africains et (iii) l'importation de médicaments fabriqués à l'étranger, par le biais des autorisations obligatoires à des prix raisonnables, en vue d'assurer la régularité de l'approvisionnement du marché local. La Tunisie a développé un « Pacte de partenariat public privé pour le développement de la compétitivité du secteur pharmaceutique » en 2019 qui fixe des objectifs concrets mais dont nombre des recommandations restent encore à être mises en œuvre. C'est pourquoi l'ARP a souligné qu'une stratégie industrielle nationale d'ensemble pour surmonter les difficultés du secteur (liées aux procédures administratives, à l'investissement et à la propriété intellectuelle) est également nécessaire.

La BAD prévoit une croissance de 2,1% en Tunisie en 2024

Dans ses « Perspectives économiques en Afrique 2024 », la BAD estime que la croissance du PIB devrait rebondir après une année 2023 marquée par la sécheresse et une baisse de la demande intérieure, tout en restant modeste à moyen terme : 0,4% en 2023, 2,1% en 2024 puis 2,9% en 2025. En parallèle, le déficit du compte courant de la balance des paiements (2,8% du PIB en 2023) devrait repartir à la hausse dans les années à venir pour atteindre 4% du PIB en 2025 en raison du besoin croissant de biens d'équipement importés nécessaires à l'activité. D'après la BAD, la stabilité économique à moyen terme est fortement exposée au risque de surendettement de l'Etat, à la montée des tensions sociales liées à la hausse du coût de la vie et à la conjoncture des pays développés. Les réformes en cours au sujet de la gouvernance des entreprises publiques, des dépenses courantes et de l'amélioration du climat des affaires pourraient en revanche stimuler l'activité dans les années à venir.

Libye

Le complexe alimentaire Al-Dafniya, du groupe Whiba, réalise ses premières exportations vers la France

Selon le Centre libyen de promotion des exportations (LEPC), le complexe agroalimentaire Al-Dafniya, qui fait partie du groupe industriel Whiba, a exporté le 28 mai sa première cargaison de produits alimentaires vers l'Union Européenne, et plus précisément vers la France. Cette première exportation marque une étape importante pour l'entreprise dans son développement international, notamment grâce à l'obtention de certificats internationaux ISO 9001 et ISO 22000, ainsi que le certificat de qualité libyen, pour correspondre aux normes des marchés mondiaux. Le complexe de Al-Dafniya comprend de nombreuses entreprises de fabrication de produits alimentaires et 18 usines spécialisées dans la production de riz, de blé, d'huile de maïs et de pâte de tomate en conserve. Créé en en 1987, le groupe privé Whiba qui travaille essentiellement dans l'agriculture, fait partie des principaux importateurs libyens de produits agricoles et agro-alimentaires français.

Signature d'un accord pour relancer la production de la Joint-Venture libyco-italienne Trucks and Buses Company (TbCo)

La société libyenne Trucks and Buses Company (TbCo) et le directeur régional de la société italienne IVECO en Afrique du Nord et au Moyen-Orient, ont signé un accord pour le rétablissement de l'activité de TbCo. Les activités de l'entreprise étaient à l'arrêt en raison de dettes impayées par TbCo à Iveco qui seront finalement remboursés partiellement en vertu de l'accord signé. La délégation italienne, accompagnée de la direction de l'entreprise, a visité l'usine du constructeur libyen de camion et d'autobus pour vérifier l'état des infrastructures, les machines et la disponibilité de la main-d'œuvre et des ingénieurs. L'entreprise TbCo, basée à Tadjura près de Tripoli et spécialisée dans la construction de camions et d'autobus est détenue par le Secrétariat libyen de l'industrie et des ressources minérales (75% des parts) et la Société italienne des véhicules industriels (25% des parts).

La BAD prévoit une croissance de 7,9% en Libye en 2024

Dans ses <u>« Perspectives économiques en Afrique 2024 »</u>, la prévision de la BAD pour la croissance libyenne en 2024 s'élève à 7,9%, à condition que les prix et la production de pétrole ne subissent pas de contrecoup (le secteur représente 68% du PIB et 90% des recettes fiscales). Après une forte accélération en 2023 dans un contexte de reprise (+12,6%), la croissance du PIB libyen devrait se stabiliser progressivement à 6,2% en 2025.

La BAD prévoit une augmentation de l'excédent budgétaire en 2024 (4,2% du PIB) et 2025 (8,7% du PIB) ainsi qu'un fort excédent courant dans les années à venir (estimé à 21,8% en moyenne entre 2023 et 2025). Toutefois, la BAD souligne la vulnérabilité de l'activité économique à l'instabilité politique et au réchauffement climatique, sachant que l'économie repose quasi-intégralement sur le secteur pétrolier.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsable de la publication : Service économique régional de Tunis Assia Farah Benbahria, Leopold Lucquet, Clara Bulteau

Rédaction: SER de Tunis

Abonnez-vous: tunis@dgtresor.gouv.fr

Principaux indicateurs – dernières données disponibles

Indicateurs	Tunisie	Libye	
Population	12 500 000	6 850 000	
	(2022)	(2022)	
Croissance du PIB	+0,4% (2023)	10,2% FMI	
	+0,2% (g.a.) (T1 2024)	-1,7% BM	
	10,270 (g.a.) (11 2024)	(2023)	
PIB par habitant	4 108 USD (2023)	7 327 USD (2022)	
Taux de chômage	16,2% (T1 2024)	18,5% (2023)	
Taux d'inflation annuel	7,5% (03/24)	3 497 (2022)	
	9,3 % (2023)	3,4% (2023)	
Taux d'intérêt directeur	8%	-	
Balance commerciale	-17,1 Md TND / -10,7% PIB	14,7 Md USD / 35,5% PIB	
	(2023)	(2023)	
Compte courant	- 4,1 Md TND / -2,6% PIB	7,06 Md USD / 15,7% PIB	
	(2023)	(2023)	
Réserves en devises	7,5 Md USD	85,5 Md USD	
	(3,5 mois d'importation)	(67,1 mois d'importations)	
Taux do chango	3,37 TND/EUR (28/03)	4,8 LYD/USD	
Taux de change	3,12 TND/USD (28/03)	5,25 LYD/EUR	
Dette publique	80,2% PIB	54,5%	
	(2023)	(2023)	
Flux d'IDE entrants	2 385 M TND	-	
Flux u IDE elltralits	(2023)		
Production de pétrole brut	31 100 b/j (2023)	1,2 M b/j (2023)	

Tunisie: prévisions économiques pour 2024

	Croissance du PIB réel	Inflation	Solde courant	Solde public en % du PIB	Dette du Trésor en % du PIB
FMI (04/24)	1,90%	7,40%	-3,50%	-	78,6%
BANQUE MONDIALE (04/24)	2.40%	8,0%	-2.40%	-5.60%	-
MINISTERE DES FINANCES (LF 2024)	2,10%	ı	-	-6,60%	78,80%
BANQUE CENTRALE DE TUNISIE (03/24)	-	7,00%	-	-	-

Libye: prévisions économiques pour 2024

	Croissance du PIB réel	Inflation	Solde courant	Solde public en % du PIB	Dette du Trésor en % du PIB
FMI (04/24)	7,8%	2,9%	20,4%		
BANQUE MONDIALE (04/24)	4,8%	2,5%	26,3%	-0,1%	58,1%